
2 0 13 年8 月7 日 星期三 统筹：胡田野 校对：彩华 实习美编：程楠 版式：王小羽 B0 9

NBA 巨星们有何特殊要求？行程安排到底谁说了算？

中国行，A面开始泛滥，B面尚有故事
吃喝住行安全第一

9年前，NBA中国赛第一次在大陆举行，

一次性见到那么多球星大腕令整个篮球圈

子亢奋不已，除了常规的比赛和训练外，球

星们住的酒店、吃的晚餐、用的随身听、喷的

香水、逛的商店，等等，全都成了舆论关注的

话题。那样的报道如今已经很少见到，除了

新鲜感消退的因素之外，更多的是因为组织

者意识到了球星们中国行头等大事是保护

他们的人身安全，而过多隐私的暴露恐怕带

来安全隐患。

事实上,NBA球星访华，吃喝住行基本都

是一流待遇，五星级酒店、特供食品、专机和

专车接送，大牌如安东尼等人，连喝的水都必

须是进口的，哪怕是一些奇怪的要求，赞助商

也都能满足。比如科比今年访华首站是香

港，第二天去深圳。两个驱车也不过一两小

时的地方，飞侠却是乘专机往返———除了

从香港飞去深圳外，他特别要求当晚必须飞

回香港，不要在深圳过夜，再在第三天前往西

安。而之前他也曾把上海当做“老巢”，中国

行的每一站都是完成活动后当天飞回上海，

第二天再从上海去另一个城市做活动。

私下里的“特殊癖好”不难满足，真正考

验人的是面对公众时的安全课题。虽然配

备了专属保镖，去任何地方都走贵宾通道，

甚至请来警察协助维持秩序，不确定因素

仍有出现的可能，而球星需要保持亲切和

善的形象，遭遇突发“险情”也必须风度翩

翩，所以工作人员的灵机善变格外重要。

科比去年在武汉步行街就曾因为围观人数

太多，群情过于激昂，一度被困在专卖店里

无法脱身，形势一旦失控就会直接威胁这位

大牌的人身安全，最后就是靠所有工作人员

与安保一起手牵手硬生生地组成一道“人肉

盾牌”，将科比护在“盾”内好不容易“杀出一

条血路”才让他平安出来。

他们是出差不是在度假

爬长城、逛故宫、去少林学武术、到四川

抱熊猫……NBA大牌们在中国的活动看上去

好像每天都在吃喝玩乐，事实上每天一个接

一个城市的游走、一场接一场活动的作秀已

经很难令他们把中国行当做假期来享受，因

为这更多是在完成工作。

通常来说，球员夏天需不需要来中国走

一趟是早就跟品牌公司签好了合同的，除非

是有难以克服的困难，比如严重伤病以至于

医生出示报告证明其无法做长途旅行，才可

以不违约地取消中国行。所以有些球员甚

至连国家队任务都可以不去理会，也要千里

迢迢地飞来中国。而他们的具体行程，例如

每天去哪个城市、出席哪些活动、接受哪些

媒体的采访等，都至少在半年前便由赞助商

开始沟通策划，有些球员难得来一趟，所以

有时不得不干脆一次性满足多个赞助商的

要求，把日程排得满满当当。

以科比为例，今年他在中国将出席 3个
赞助商安排的活动，7天内要访问 5个城市，

平均每天至少会有两个较大的球迷见面活

动，较大的定义是其本人出席时间不会少于

30分钟，至于小型的媒体群访、门店突袭等

活动则相对机动，至少他在深圳就在 3小时

内一口气参加了 4场活动，好在飞侠一向态

度配合，看不出太多倦意。

计划赶不上明星心情变化

鉴于每天要不停地“赶场子”，旅途劳顿

之下巨星们也难免有心情不爽的时候，相较

于天气、交通、场地等突发状况，这种情况其

实更令工作人员措手不及。因为一旦爆发，

是拿不出B计划的。

詹姆斯就曾在某一次中国行的媒体见

面会时突然声称自己“不是很有说话的心

情”，然后转身就走，丢下一群翘首以盼准备多时

的老记。因此今年他访问广州时，工作人员

不得不时时刻刻观察他的心情变化，及时调

整计划。第一天刚下飞机，皇帝感觉有点累，

把原定于下午两点半开始的采访一直推到近

四点才下楼，而且脸色不太对劲，于是工作人

员赶紧缩短了提问时间，果断制止了一切“敏

感”话题，只挑了些不痛不痒的问题让詹姆斯

回答，同时减短了晚间户外活动的时间。最

有趣的是，对于第二天所做活动的具体环节，

大家是直到第二天下午把他从酒店接出来的

途中才跟他详解的，包括去专卖店跟恒大三

位足球明星互动事宜，因为怕他前一天心情

不佳，听到这么多繁杂的节目更加头痛。好

在第二天詹姆斯精神相当好，不过即便如此，

仍有两个访问校园球场的活动被取消了。

而有时，就算是人到了，活动开始了，以

为一切都妥当时，也可能因为某件意料外小

事惹到大牌不高兴。两年前的夏天，麦蒂在

中国行时就曾因为有一个女球迷拿着一个

非赞助商品牌的篮球上台请麦蒂秀球技，麦

蒂不仅当场拒绝了这个球迷，还一脚把那个

篮球踢飞，质疑那位球迷“你真是我的粉丝

吗？”现场虽然是半生气半开玩笑的语气，但

事后他对组织者表示了不满。

■观察

当“中国行”已成习惯
2004年 5月，当耐克公司对外预

告迈克尔·乔丹将在该月中旬飞抵

北京，展开为期 5 天的亚洲行时，

整个中国篮坛显示出前所未有的

亢奋——北京城所有繁华地段都贴

上了印着乔丹身影的海报、电视台不

断回播飞人昔日的比赛录像、来自天

南海北的粉丝坐着十几二十个小时

的火车相约而来、各家媒体都在紧密

部署全程追星式的采访方案。当时

有记者为了追拍乔丹在高速公路上

“贴身飞车”险遭车祸。

那是“篮球之神”第一次访问中

国，也是有商家第一次打出“中国

行”这种口号来打动国内消费者，此

后大牌如科比、詹姆斯、艾弗森、奥

尼尔……又或是麦基、特纳、理查德

森、利拉德等不那么为国人所熟悉的

NBA球星们纷纷以“中国行”的方式

走近了你我身边。而他们所到之处

早已不仅是北京、上海、广州这样的

一线城市，赣州、赤峰、焦作、乌海等

三、四线城市都可见 NBA 球员的风

采。

于是，曾经物以稀为贵的“中国

行”成了每年夏天圈子里最常见的

商业活动，是球迷、球星和商家共同

的习惯。对于喜欢新鲜感的人来说，

习惯不是件好事情。尽管不少民族

品牌都借助球星中国行的方式提升

了品牌认知力，但“大同小异”、“审美

疲劳”、“鸡肋”、“遇冷”这样的字眼也

开始出现，除了少数一线大牌外，能

在造访时引起轰动效应的巨星正在

减少。

不过这终究是一种“甜蜜的烦

恼”，就像某道山珍海味最终变成家

常便饭，腻了厌了也不意外，但即便

有意兴阑珊的时候，也不会有人真

的想要失去这种习惯。因为如果哪

年夏天我们不再能看到那些熟悉的

身影，那个暑假该多么寂寥。

汪雅云 南都供稿

自2 0 0 4 年第一次有NBA球星中国行这种活动形式至今，从连

续8 年来访的科比，到处子赛季便选择访华的罗斯，大大小小的

NBA球星几乎每年都要来个十几二十人，有的能引起万人空巷

的盛况，有的则被视为可有可无的“鸡肋”，中国行本身也许只是

一场秀，却刻画出这片市场的时代变迁。

2 0 0 4 年乔丹访华成标志性事件

每每球星来华，穿龙袍、学武术

等有中国特色活动必不可少

詹姆斯 2 0 13 中国行 4 天跑了 3
地，参加活动超过十几场

要求科比每场活动都保持很

h ig h 的状态，这戏也确实不好

“演”


